

# EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0-75

AÑO 1

Puntarenas, JUNIO 14 de 1909

Nº 53

## Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón..... [Costa Rica]  
y Bristol..... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de 1º á Bristol ida..... £ 20  
" " " " y vuelta..... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Cº en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Señores Sasso & Pirie, San José.  
E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

## TRAUBE LAGER BEER

### Libreria Alajuelense

Aencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiona

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela. Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA } } Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cº }

Aparado 28.—Dirección telegráfica: Librefia.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes por correo se atienden inmediatamente

## Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y  
BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

## Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo únicamente, por ser en el país la única esterelizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes

## HOTEL DEL PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio y cocina especiales.—Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan gran y cómodo pasajero.

...ones y po rião pónarpasá admifen ompetencia

## Agentes

—DE—

## EL GRITO DEL PUEBLO

### SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del Md
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamín Herrera	Escasú
Ismael Muillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocinio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dpds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

### HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

### ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Curillo	Naranjo
	J. P. de Poás
	Palmares
Luis Barquero	Sarchí Grecia
R. Saborío h.	Grecia
Srita. D. Jiménez	Zarceró

### CARTAGO

J. Madriz :	Cartago— Ciudad
V. Coto.	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales	F. Juan Viñas
Rodolfo orrea	Tutrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco onejo	

### GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

### LIMÓN

José A. Vieto	Limón— Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

### PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
I. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

## Inocente Moreira

MEDICO Y CIRUJANO

Casa que ocupó el Dr. Sáenz.  
Despacha de 1 á 4 p.m.

## EL CORREO DE LAS JUNTAS

Empiezo mi tarea de escritor de cosecha, porque en realidad lo soy y porque es la actualidad el tiempo de ellos, para no obtener de seguro ningún resultado; pero, aunque así sea no me detendré un momento en poner de manifiesto para que se entere el público y principalmente al Gobierno de lo que nos sucede aquí en este olvidado pueblo, con el postal que tenemos establecido por la vía Cañas.

Estamos en la misma condición, como dice un señor por hay, de Puntarenas en sus artículos titulados "La Empresa de Vapores ó la Carabina de Ambrosio"; así mismo podría yo titular el mío, pero para no plagiarlo cambio de especie.

Es una verdadera rémera la tal correspondencia que nos viene por Cañas, empezando por decir que llega una vez por semana ó sea cada sábado á las dos, cuatro ó cinco de la tarde advirtiéndome que á veces no viene sino hasta el domingo; esto en tiempo de verano. De manera que á esta hora tiene uno que learse a vue la pluma todas las cartas que han venido rezagándose durante ocho días, y no sería tanto leerlas como que tenemos que contestarlas para que sin pérdida de tiempo estén á la orden del Administrador á las ocho de la mañana del siguiente día, por que es la hora que cierra la bodega y regresa el correo para Cañas. ¿Cómo es posible esto principalmente para las personas de negocios que se mantienen ocupadas, que para ellos el tiempo es oro?; tienen entonces necesidad de abandonar un rato con pérdida de sus intereses para contestar apresuradamente todo ese cúmulo de cartas que les ha llegado, por que si no lo hacen de cualesquier manera á vuelta de correo se ven sujetos y obligados á esperarse ocho días más. Teremos entonces que la contestación de esta correspondencia dilata para llegar á San José veinticuatro días, mas la persona que ha escrito de allá la recibe á los treinta días de la fecha que escribió. ¿No es esto una barbaridad? parece algo inverosímil pero es la realidad. Este es primer punto y el de más importancia para que nuestro servicio del correo esté establecido por Las Cañas. Lo segundo es que durante el invierno recibimos, no la correspondencia sino los restos de la que fué, como si dijéramos las ruinas, simplemente por la falta de buenas bodegas y por el mal servicio. Además sucede entonces que tarda para venir de Cañas aquí dos semanas porque hay en el camino grandes ríos que obstaculizar la pasada durante seis y ocho días, y entonces nos quedamos como dicen viendo para el hicaco. De manera que ni la de Estados Unidos comparativamente dilata tanto para llegar á Costa Rica como tarda de Cañas á Las Juntas siendo una distancia nada más que ocho leguas, cuatro horas de camino.

¡Pasá á la cuarta!

## ACTUALIDADES POLITICAS

Lo de siempre, cuando en los momentos políticos que requieren una serena observación al mismo tiempo que un espíritu de sinceridad y buena fé, los espíritus inquietos hacen ver fantasmas donde no hay otra cosa que mariposas de papel, y los nervios se ponen en tensión tal que parece ciertamente que ha ya leones en nuestro árido desierto de emociones verdaderas, cuando el mismo Tartarín exclamaría: "aquí no hay tales leones!" Yo quisiera, en verdad, llevar á todos un baño de "nervosino", para que tirios y troyanos, se impusieran de que las bravatas de don Rafael están en una aspa de su molino, y que las armas del Guanacaste son la Carabina de Ambrosio.

A quien se le ocurre que Zelaya el explotador mercantil de todas las revoluciones, Centro y Sud-americanas, suelte un rifle por amor al arte? El proverbio de "sacar pelo sin sangre" no se escribió para él.—Que lo digan los revolucionarios salvadoreños ó colombianos.

El puede engañar como á ciertos revoltosos hondureños, con rifle de chispa, pero en estos tiempos y con gente conocedora "necuanan".

Que con rifles de chispa hayan personas que asusten, pase, pero que entre gente de cinco dedos de frente, espante un archerifle, ni para pensarlo.

Confianza, y, nada más que confianza, en el derecho del sufragio, que ha garantizado solemnemente el Jefe del Estado, es lo que se debe pedir al pueblo costarricense, y decisión, denuedo y patriotismo, para el caso de ver pisoteados, derechos, tradiciones y esfuerzos del patriotismo costarricense.

### El Dr. Rucavado NO HA DICHO TAL COSA

"La Tribuna" ó la tiburona como aquí le llaman á la hoja civilista, en su empeño de hacer cuentas alegres, y engañar al público hace uso del nombre del Dr. Rucavado, para asegurar que la ovación del 6 de Junio no sumaba más que 300 jimenistas.

El Doctor Rucavado no ha dicho tal cosa, y en su nombre desmentimos tal aseveración por que él tiene buena memoria, sabe contar cómo quien tiene sus facultades despejadas y puede apreciar imparcialmente lo que sucede á su rededor.

Vivir de cuentos alegres y de mentiras es peligrosillo, cuando incautamente se invocan testimonios de gente caballerosa, que sabe decir en cualquier momento eso no es cierto.

### ESPARTANAS

La festividad del Corpus ha pasado sin novedad. No hubo procesión al rededor de la plaza como en otros años, por que el cura, por meterse en política, no le queda tiempo para cumplir con su ministerio. Además, como la gran mayoría del pueblo es Jimenista, él no quiere ocupar á éstos para nada, y de consiguiente no cuenta con personas pudientes para que contribuyan gustosos á celebrar estas festividades. El pueblo es muy católico, pero comprende que los curas no deben intervenir, en asuntos que no le atañen, y sobre todo, no desean ni miran con gusto que los sacerdotes estén afiliados á un partido tan desprestigiado y funesto como el civil, que lleva por jefe al hombre más enemigo de las instituciones republicanas que tiene el país.

Durante el sermón, ó plática que hay despues del evangelio, en vez de explicar al pueblo el del día, se limitó á hacer política amonestando al pueblo para que huyera del partido

que á él no le gusta. Entre otras malederías dijo que los Jimenistas (á quienes él llama impíos) eran enemigos de la religión, y que había que huírles y no debía de leer de los periódicos que salen de éste partido.

Despues de despacharse á su gusto, atenido á que en la iglesia nadie le va á refutar sus desatinos, se atrevió á decir que los partidarios de esta noble causa habían atacado á un sacerdote, sin fijarse que fué un civilista quien procedió así, atacando al padre Mayorga en Cartago. Dijo que los Jimenistas eran enemigos de la Iglesia (de Yglesias, con ésta van dos).

El domingo pasado, despues de la ovación Jimenista, el Alcalde de este cantón se puso una *soca* fenomenal, y en casa de un señor Trej s que vive en la Macacona, la emprendió á insultos contra los Jimenistas que tuvieron la desgracia de encontrarse con él. Pero no sólo se conformó con vivir desafortadamente al candidato del civilismo, sino también, que haciendo uso de su revolver, amenazó á varios señores con esa arma si no daban la firma por Yglesias. Al señor Carimiro Varela le puso el revolver en el pecho, y por poco tendríamos hoy que lamentar una gran desgracia, si alguien no hubiera intervenido oportunamente para evitar ese atropello.

Ya con ésta van tres parrandas escandalosas las que comete el Alcalde. El otro día la prensa del puerto dió parte de otro bochinche semejante promovido por el indicado señor, y en presencia de un diputado y dos señores más disparó los tiros del revolver, y vivió á Yglesias en medio de su juma, naturalmente.

El tal Alcalde había ido á pasear á la Macacona en compañía de la esposa y de la maestra señorita Rosa Hernández, quienes presenciaron estos escándalos, y los insultos que les dirigió á los Jimenistas. Hay más de veinte testigos de todos estos hechos que serán denunciados al Juez del Crimen para lo que proceda.

Ojalá la Corte tomé nota de estas cosas.

Anoche hubo un animado baile de sociedad en casa de don Juan Homis que estuvo muy concurrido y animado. Duró hasta la 1 a m.

Corresponsal

### DISCURSO

Pronunciado por don Israel Blanco, al inaugurarse el club Juventud Republicana la noche del 30 de mayo, en la ciudad de Heredia.

Señores:

Tantas veces invitado por mis amables compañeros, á llevar la palabra en nuestras fraternales reuniones, me alienan en esta ocasión, solemnemente para el republicanismo triunfante, á elevar mi modesta palabra como humilde contingente á la obra generosa que propende al bienestar futuro, no de un círculo determinado ni de un bando político exclusivo, sino de la colectividad costarricense.

El republicanismo en Costa Rica no es la doctrina del egoísmo individual ó de círculo, sino del altruismo práctico, del bien social, por lo tanto, del bien para todos nuestros hermanos, sin excepción alguna.

La libertad que nosotros fervorosamente anhelamos no admite privilegios, es algo así como el inmenso cortinaje azul, tachonado de estrellas, que nos abriga por parejo; esto busca el republicanismo: la libertad sin cortapisas, la libertad no condicionada, la más amplia libertad en todas las esferas de actividad social.

He aquí lacónica respuesta que debíamos ofrecer á la lluvia de diatribas con que suelen regalarnos nuestros contrarios: anhelamos no el bienestar nuestro,

sino el de todos vosotros, deseamos haceros co-participes de la ventura y del bienestar de Costa Rica; nos proponemos demostraros que seguimos una línea recta que conduce al más allá de la bienandanza nacional!

Ha sonado para nuestra amada patria la hora de las grandes síntesis; ante los baldíos esfuerzos del Sr. Iglesias y de sus devotos, presentamos una doctrina, la doctrina republicana sincera; la que cuenta en su martirologio, nombres tan luminosos como los de Félix Arcadio Montero, Juan J. Flores, Alfonso Zamora, Faustino Montes de Oca, Aristóteles Mena, Pedro Chacón, Presbítero Hernández, Francisco Chaves; la que tiene entre sus multitudes hombres dispuestos al sacrificio, mediante la más noble renunciación, como el egregio ciudadano don Máximo Fernández, quien ofrenda ante los altares de la patria, como holocausto bendito, las tristes horas del ostracismo, las amargas soledades del calabozo, las dolorosas dentelladas de la vil calumnia!

A la síntesis Rafael Iglesias presentamos un conjuro: la síntesis Ricardo Jiménez; el uno, el sombrío pasado, el otro el ideal del porvenir.

Salve amada Costa Rica, todos tus hijos te saludarán en no lejano día como rincón del mundo en donde es verdad la República, en donde es un hecho la fraternidad entre los elementos del agregado social!

He dicho.  
Israel Blanco

Mayo 30 de 1909.

### TO FREE

El Administrador General de las minas Tres Amigos y Boston ha pasado una circular á todos los jefes y trabajadores de estas minas, en la que hace saber que dichas empresas no toman parte alguna en los asuntos políticos del país, sino que garantizan una actitud completamente imparcial en conexión con los trabajos, reconociendo el derecho de opinión que todos tenemos y respetando nuestra libertad de conciencia. Prohibe á los empleados extranjeros inmiscuirse en estos asuntos y á los del país hacer coacción contra opiniones contrarias, bajo pena de correcciones inmediatas.

En el corazón de todos los costarricenses que le conocemos, el señor Fearn ocupa un lugar de mucha estima. En el trabajo es un admirable jefe, y socialmente encarna una corrección sugestiva de esas, que halagan hasta los espíritus más huraños. Tiene un corazón lleno de justicia y caridad, y á su lado se sienten esas superioridades morales que llenan el corazón y le convencen de que existe la sinceridad.

Nos ha extrañado que algunos de los jefes principales osaran obscurecer esta ejemplar conciencia, con sus desmanes agresivos contra algunos trabajadores republicanos; pues ningún extranjero debe inmiscuirse en asuntos de los que no tienen más que ideas erradas, que con mucha mala fé les han inculcado, para obtener de ellos la gracia de apretar las opiniones, valiéndose de su autoridad en el trabajo; cosa que debe avergonzar ahora aquellos á quienes faltó el escrúpulo en el cumplimiento de sus deberes, puesto que acciones semejantes son inmorales en el orden social y político de los pueblos. Mas los frenéticos esfuerzos de los interesados en mantener el engaño y la opresión, caerán desvanecidos, como cuervos heridos por la flecha de la verdad y la justicia.

Temblad ahora que teneis vuestras malas pasiones maniatadas, y esperad la hora en que nuestro triunfo se alte de una vez esas pretenciones malsanas con que vuestra superioridad quiso subyugar la conciencia de los trabajadores.

The trompeter is blowing.  
Un Republicano.

### UNA PROMESA CUMPLIDA

Fué el 5 de diciembre del año próximo pasado, cuando el señor Juez de Primera Instancia de aquí, don Clodomiro Salas,—prevenido al efecto, según decires, por un circulillo de viciosos, por quitame allá esas pajas, provocó un altercado en su propio despacho y ante numeroso público, con uno de sus su-

balternos, por asuntos del servicio, (sic) en el cual como era natural, aquél llevó la peor parte, á extremo de que faltó un de razones para combatir, hubo de agarrarse de un clavo caliente: "Sea como fuere,—decía,—yo soy jefe y soy el que mando aquí." Creyendo con esto confundir ó humillar á su contra parte, que no es por cierto de los que se osombran con gestos y faufarronadas, y quien por última réplica le tiró la renuncia en su mesa, "hizo una promesa" y se largó para su casa, con lo cual llegó la bomba al lino, pues era eso lo que deseaban los instigadores, que no fueron capaces para sostener al amigo que poco tiempo despues, impasibles vieron caer.

Titánica, ruda y hasta un tanto prolongada fué la lucha empeñada entre la veracidad de hechos que aquí todo el mundo conoció, y la salvadora farsa, manejada con ingeniosa habilidad al favor de una posición muy superior y protegida, únicamente, eso sí, por los que de encarnizados enemigos antes, incondicionales amigos á la sazón, quizá por la irresistible fuerza de una muy marcada afinidad.—Pero es el caso que la Suprema Corte de Justicia, en sesión de 31 de mayo último, puso las cosas en su lugar, "admitiéndole" la renuncia á don Clodo, sin esperar siquiera que este se restableciera de la "penosa" y cajoñera enfermedad que lo obligara á retirarse del servicio por tres meses, con licencia y goce-jclaro!—de la tercera parte de su apreciable sueldo, sin qu-darle otro recurso que el de pronunciar la conocida y famosa frase aquella, pero eso sí un tantico truncada: "Todo se ha perdido."

Así se cumplió la promesa de 5 de diciembre. Ahora paz á sus restos, y conformidad para sus pobres huérfanos que inconsolables lloran muy justamente su inesperada desaparición. En cambio, bien venido sea su sustituto que tanto promete por su competencia, su honradez, su constancia para el trabajo y sus mejoradas costumbres.

Santa Cruz, 1º de junio de 1909.

Puede.

### COSAS QUE CHOCAN

Liberia 5 de Junio de 1909

—Los hombres-veletas, que giran según el viento que sople.

—Los lobos vestidos con piel de oveja. Esto es, los del partido del palo, haciéndose pasar por jimenistas. (A otro perro con ese hueso).

—Las constantes amenazas de algunos civilistas á sus contrarios. ¡Que miedo!

—Los que teniendo un tirano en su patria, desean otro para la nuestra. [Mal de muchos consuelo de bobos.]

—Los brindis por el futuro implantamiento del garrote y el cuchillo. (Castillos en el aire)

—Los jóvenes de buena posición social formando masa con las aves pálidas y vivando al candidato rojo. (El que con lobos anda á aullar aprende.)

—Los que teniendo entendido que Yglesias no conviene á nuestra República como Presidente, permanecen en el partido del garrote. (Los necios no salen del error aunque conozcan que están en él.)

—Que los que fueron víctimas de Yglesias sean hoy de su partido. [¡Que cándidos!] T. H.

### INFORMACION POLITICA

Juntas de distritos

A las 8 a. m. del viernes la Junta electoral cantonal nombró á las personas abajo mencionadas para integrar las Juntas electoral de los siguientes distritos:

Distrito I.— Propietarios: Juan Suñol Guardiola, Humberto Alvarez, Félix Rivera Pittí.

Suplentes.—Macedonio Esquivel

**C R O N I C A**

y Juan Guido Matamoros.

*Distrito II.*—Propietarios: Jesús María Guzmán, Hipólito Torre y Gregorio Canessa.

Suplentes: Juan J. Borbón M. y Leonidas Ramírez.

*Distrito III.*—Propietarios: Nicolás J. Torres, Eduardo Mena Dent y José Orias.

Suplentes: Francisco Aguilar y Concepción Ugarte.

*Distrito IV.*—Carlos Bejarano, José Rosales, Fidel Baltodano.

Suplentes: Emilio Gómez y Rafael Calero.

*Distrito V.*—Propietarios: Martín Castillo Huertas, Rafael Molina R., Encarnación Vivas.

Suplentes: Dámaso Hurtado y Francisco A. Ibarra.

*Distrito VI.*—Propietarios: Juan de Dios Matus, José González, Leonardo Jiménez.

Suplentes: José Arias S. José M. Segura.

*Distrito VII.*—Propietarios: Aníbal Dosma, Matilde Maradiaga, Luperio Granados.

Suplentes: Cristóbal Jiménez y Manuel Vargas G.

*De Esparta.*

Junio 14.—Junta Electoral Cantonal, eligió hoy por mayoría votos, juntas principales de distritos siguientes:

*Distrito I.*—Principales: señores Manuel Cano, Manuel Zuñiga, Carlos Cabezas.

Suplentes: Francisco Sancho y Manuel Aguilar.

*Distrito II.*—Principales: señores Américo Chinchilla, Abel Quesada, Anibal Valverde.

Suplentes: Victoriano Carvajal y Elías Montero.

*Distrito III.*—Principales: señores Elías J. Chinchilla, Francisco Emanuel, Juan Benavides.

Suplentes: Salvador Paniagua y José Abelardo Lobo.

*Corresponsal.*

**Hecho de Sangre en Atenas**

Ayer domingo ocurrió un serio encuentro en Atenas, entre jimenistas indefensos y civilistas resguardados por algunos, ó todos, agentes de lo que llaman orden y seguridad públicas.

Las consecuencias del encuentro son lamentables; don Francisco Rodríguez fué muerto y heridos siete personas más.

Ignoramos la filiación política del muerto y los heridos.

**SOCIEDAD HUMANITARIA**

Puntarenas, junio 9 de 1909.

Señor Presidente de la Asociación Humanitaria. Presente,

Pongo en conocimiento de usted que en el mes de mayo próximo pasado, se usaron tres de las cajas mortuorias que están aquí en depósito, para el Señor Francisco Sierra F. y las señoras Sabina Cruz de González y Rosa Serrano; muertos en este hospital en los días 4, 25 y 29 del mismo mes, y fueron entregadas según orden de usted una para Miguel Sañas y otra para Tiburcia Chaves.

Por la caja para Francisco Sierra F. español, sus paisanos residentes en Puntarenas, á insinuación de don Feliciano López, pagaron diez colones que tengo el gusto de incluirle rogándole se sirva extender el recibo correspondiente.

Con toda consideración de Ud. atento y S. S. E. de Santos

*Chocante*

El altar mayor de nuestro templo fué adornado con tela roja para la festividad de *Corpus Cristi*. Esto ha sido mirado con profundo desagrado por los verdaderos creyentes, quienes no confunden la política en los asuntos de la iglesia ni gustan de ver a la casa de Dios semejando á un club político.

*En libertad*

A las dos y media p. m. de hoy fué puesto en libertad nuestro amigo don Eduardo de la Guardia. Con gusto consignamos la noticia felicitando muy sinceramente al amigo de la Guardia.

*Protesta*

Los señores civilistas, abusando de mi debilidad de carácter, aprovecharon que yo tuviera unos traguitos en la cabeza para hacerme protestar del partido Jimenista, pero hoy en mi cabal juicio, hago la contra protesta y ofrezco mi palabra de honor que seguiré hasta el fin, siendo miembro del Partido Republicano.

Puntarenas, Junio 10 de 1909.

A ruego de Juan Rojas Castillo Manuel Castellón.

*Periódico*

En Limón aparecerá dentro de pocos días un nuevo periódico, intitulado *El Herald* de Limón, el cual trabajará por el partido jimenista.

*Ni aún así*

El civilismo tuvo reunión el domingo en Chomes y *nian* llevando de Puntarenas una lujosa comisión, encabezada por el primo de don Cleto, pudieron llegar á 50.

Y sin embargo, dicen que Chomes les pertenece.

*Hermosa manifestación*

Personas llegadas últimamente de Manzanillo nos cuentan que en Las Sierras, mina Tres Amigos, hubo el jueves 10 una hermosa manifestación jimenista, en la cual, tomaron parte cerca de 250 republicanos.

Nuestro informante nos dijo además, que el civilismo allá va cada día retrocediendo en vez de aumentar, cosa que tiene á los propagandistas asalariados, "con abejón en el buche."

*Buen viaje*

En el tren de esta tarde regresó á San José, el aventajado escritor Dr. A. Skinner Klee, quien vino á Puntarenas á hacerse cargo de la defensa del joven don Eduardo de la Guardia.

Le deseamos muy feliz viaje.

*Gajes del oficio*

El joven carpintero don Manuel Camareno sufrió hoy en el trabajo, una lesión en una pierna que casualmente se infirió con una hazuela, al labrar un horecón.

Camareno fué trasladado en un carretón á la casa donde habita.

*Para el interior*

En compañía del Dr. Skinner Klee partió hoy para el interior don Eduardo de la Guardia, quien fué despedido en la estación por sus numerosas amistades de Puntarenas.

*Espectáculos*

Por carta particular sabemos que la Compañía Arizona, que no ha muchos días llegó á Limón, vendrá á Puntarenas á fines de mes á dar unas cuantas representaciones.

Esta compañía entre sus artistas trae un hombre sin brazos que ha llamado la atención donde ha sido exhibido; por la configuración de su cuerpo.

*A última hora*

Se nos dice que uno de los siete heridos en Atenas, murió hoy al mediodía. Paz á sus restos.

**DOCTOR JULIO AGUILAR**

*Médico—Cirujano*

Despacho: Botica de Puntarenas de 9 á 10 a. m. y de 1 á 4 p. m.

**MIGUEL H. CÉSPEDES**

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

**EL RAYO**

A 10 céntimos y al contado se vende en la oficina de *El Grito del Pueblo*.

*Traslado*

La oficina de *El Grito del Pueblo* ha sido trasladada al local contiguo al almacén de don Serafín Saravia, frente al Parque de la Victoria.

—Francisco Bertozzi [a] Pepino, vende todas las valiosas propiedades que tiene en esta ciudad.

Aprovechar la ocasión, que la pintan calva.

*A quienes interese se avisa*

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila la parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza esquinera es aparentemente propia para todo negocio como punto muy conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión:

Puntarenas, mayo 15 de 1909.

*Ezequiel Arce.*

**CONFERENCIAS**

EN SAN LUCAS

El domingo 20 de este mes se inaugurarán las Conferencias en San Lucas; harán uso de la palabra el Director de la Escuela de Varones y don Raúl Jiménez, los que disertarán sobre: "El valor del perdón" y "Las funciones morales de la vida".

Bajo el primer tema procurará apaciguar en los recluidos los deseos de venganza, revelándoles que con el perdón somos más grandes y generosos; que la venganza forma cadenas de crimines. Llegar á la sociedad sin odio para nadie es el primer paso dado hacia la redención social del delincuente.

Bajo el segundo tema: los que atentan á la vida necesitan conocer las funciones morales de la misma. El progreso y la dicha dependen de la vida. Matar es dificultar el progreso y aumentar la desdicha del mundo.

No dudamos que las conferencias darán óptimos frutos morales y ellas son debidas á la labor moralizadora del educacionista costarricense don Roberto Brenes Mesén, á nuestro muy querido Gobernador y al Personal Docente de la Escuela de Varones.

*Adán Peralta*

Puntarenas, junio 13 de 1909.

**CON MUCHO PLACER**

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—**PAGAMOS INTERESES**—en cuenta corriente al 6 o/o anual. En depósito fijo: á 5 días 7 o/o; á 1 mes 8 o/o; á 3 meses 9 o/o; á 6 meses 10 o/o. Recibimos **TODO CHEQUE** y los del Gobierno **CON Ó SIN EL PÁGUESE**. Pagamos los mejores tipos por **LETRAS DE CAMBIO** y moneda extranjera. En nuestro **DEPARTAMENTO DE AHORROS** pagamos intereses al 8 o/o anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—**CAPITAL PAGADO. UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES** [c. 1.250,000-00] **BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ** BANQUEROS

**GALERIA FOTOGRAFICA DE FELIPE N ROMAN**

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de la siguiente tarifa:—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10-00.—Tamaño Imperial 1/2 doc. c. 7 00.—Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4.50.—Botones para prendedor 1/2 doc. c. 3.50. Haminaciones se cobran conforme al tamaño. Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menos precio. Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales. Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

**ZAPATERIA PARIS**

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE FORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MATERIALES. EN TRAJAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA. CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

**E. J. ALSDORFF**

DENTISTA AMERICANO

Oficina: Casa que habitó el Dr. Sáenz, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 5 p. m.

**LA PRIMAVERA**

**VICTOR CÉSPEDES & C.**

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

Hace mucho tiempo que el pueblo, en vista de tanto retraso, tanta dificultad, está pidiendo á gritos y con mucha razón, se establezca el correo de este lugar por vía Manzanillo para evitar así todas estas irregularidades que no son sino perjuicio puramente del pueblo mismo con particular á los comerciantes. Me dirán que la comunicación tiene que ser forzosamente por Cañas por motivo de las autoridades en la parte oficial; pero á ello contesto entonces, que estableciéndolo por Manzanillo donde puede perfectamente hacerse dos veces por semana porque la distancia del camino y la no imposibilidad de ríos porque no los hay tan caudalosos que puedan impedir el paso, se prestan para hacerlo bisemanal, llega la correspondencia perfectamente á Cañas y Liberia con el mismo tiempo que tarda haciéndolo por Cañas, porque el Admor de Manzanillo dividiría de una vez la que va con dirección al Guanacaste y despacharía al pasar el vapor para Bebedero.

Este mal que desde hace tanto tiempo sufrimos aquí es fácil de remediar de la manera antes expuesta, sin causar daño á ningún pueblo ni ocasionar mayores gastos al Gobierno y en cambio nosotros ganaríamos el ciento por ciento.

Lo que pasa es que como vivimos tan retirados del mundo nuestras necesidades no se ven y como somos pequeños tampoco se quiere oír.

GENOVA.

DOCTOR JULIO AGUILAR

Médico—Cirujano

Despacho: Botica de Puntarenas de 9 á 10 a. m. y de 1 á 4 p. m.

## Arturo Guevara S.

AGENTE COMISIONISTA—ARRENDATARIO DE CASAS

Casas de alquiler desde C. 4 á 150 mensuales para hombres solos familias y establecimientos comerciales.

Casilla N.º 44. Dirección telegráfica: Guevaras.

Puntarenas. C. R.

## Hotel Internacional

—D E—

PUNTA RENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baño de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés francés y hasta italiano.

—BARBERIA ASEPTICA—

Martin Calderón  
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barbería el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

—LAS DOS AMERICAS—

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual un dólar adelantado.

Agente general,

HECTOR GUEVARA S.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ

Alquila cuartos y casas ventiladas hombres solos y familias. Acepta casas en arriendo.

MIGUEL H. CESPEDES

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

Reunión pública

Santa Cruz, 10.—Reunión plaza pública de aquí espléndida

Hablaron Coto, Fernández Montúfar y Alvarez Hurtado.

Corresponsal.

Ovación Jimenista

Nicoya, 10.—Verifícase ovación jimenista hoy; a pesar de no estar avisado el pueblo, asistieron poco más ó menos como 300 jimenistas. Todo con buen orden.

Corresponsal.

Tolerancia.

En la esquina de "El Recreo" y en presencia de la señora policía dos civilistas desembainaron sus puñales para agredir á Miguel Vallejos (a) chumino.

La agresión se impidió, pero no se crea que por que la policía intervino; no, lector, se impidió, por la oportuna intervención de la señora madre de chumino. De no ser esto, Miguel quizás habría pagado su tributo á la madre tierra y todo por la imparcialidad de los agentes del orden.

Corona de laurel

El directorio civilista de aquí obsequiará al señor Comandante de esta Plaza, con una preciosa corona de laurel, como recompensa á su heroísmo puesto á prueba de bomba, en la cruzada de la semana anterior en contra los 11 músicos de banda, que iban á tocar en la ovación republicana. Aplaudimos la idea: la acción del señor Comandante, merece una y más coronas... inmarcables.

# La Istmeña

TIENDA DE ABARROTÉS

Renueva constantemente las mercaderías de primera necesidad.

Compro PERLAS—HULE—PIELES Y DEMAS PRODUCTOS DEL PAIS

SALVADOR ARAUZ.

Punterenas, de 1909.

## Fabrica de Aguas Gaseosas

—D E—

ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas, Costa Rica.

## Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DROGAS PATENTADAS

RECETARIO DE LOS DOCTORES

FRANCISCO RUCAVADO Y JULIO AGUILAR

DESPACHO DIARIO DE 8 á 11 a. m. Y DE 1 á 5 p. m.

LAS RECETAS SON EXCLUSIVAMENTE PREPARADAS CON GRAN CUIDADO POR EL PROPIETARIO

## LO DE LAS ARMAS

En la Tienda de Calzado de GUERRA & GUERRA se venden materiales de Zapatería acabados de importar.—Se envían muestras por correo.—También se vende el conocido CALZADO DE BERTHEAU & CIA., por mayor y al menudeo.

COMPRA DE CAUCHO, CUEROS Y PIELES DE VENADO

GABINETE ELECTRO DENTAL

MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de Da. Francisca de Rios

de 7 á 11 a m y de 12 á 4 p m.

SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO

San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastrería de Expósito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José. Se sirven órdenes por correo.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.—Envío por correo á todas partes de la República.

SABATINO

El zapatero chic de la gente elegante.—Lema: bueno, bonito y barato.